

Número suelto 10 cénts.

EL HOMBRE LIBRE

Suscripción mensual 2 colones

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO 1

SAN JOSÉ, VIERNES 19 DE SETIEMBRE DE 1919

No. 19

Al país en esta grave hora!!

Se previene al pueblo de Costa Rica, al pobre, al explotado, al vejado por el escandaloso régimen difunto...

Arrinconados estos vencidos por la justicia y el derecho triunfantes, aspiran a buscar arrimo a la sombra de quien quiera acogerlos.

ANTONIO CIÓFALO GÜELL

El domingo entrante irá el Gral. Volio a Santana

Los santaneños tienen un profundo cariño por el General Volio. Hace algunos años fué su Cura y allá lo recuerdan muy afectuosamente.

La liberación del país

Nuestros lectores podrán ver por el telegrama abajo inserto cuán penitosa ha sido la actuación del mal extranjero Juan Lippi Fait...

El telegrama dice así: Cañas, 15 de setiembre. A Hombre Libre."

San José.

Hoy fué quemado ante los alumnos de las escuelas y toda la población cañera, el pilón famoso, donde fueron flagelados sin misericordia...

Se ha sentido una alegría infinita al presenciar la quema del fatídico pilón que sirvió de soporte de torturas ordenadas por un italiano feroz.

Un padre que vuelve por su hijo

El "Diario de Costa Rica" publicó recientemente unas notas de Puntarenas, en las cuales su corresponsal informó sobre el saqueo de la casa Man Chon Sing...

Como el referido corresponsal hace aparecer a mi hijo Alberto Roger como participante del saqueo y a causa del cual recibió la muerte...

Alberto, a la hora en que ocurría el saqueo, se hallaba con algunos amigos en la parte occidental de la ciudad, más allá de la Iglesia...

Caiga sobre esos jefes la responsabilidad de tan luctuosos acontecimientos que han llevado el luto al hogar de modestas familias.

E. MORALES

Candidato a la Gobernación

Sabemos que ya es cosa resuelta en las esferas gubernativas la elección de la persona que ha de servir la Gobernación de esta Provincia...

Para perpetuar la memoria del noble maestro Marcelino García Flamenco

Abrimos hoy esta sección en nuestro diario a fin de ir consignando las palpaciones del país encaminadas a ayudar en alguna forma a la realización del bello y justo anhelo de levantar un bronce a la memoria del centroamericano ilustre...

"El Hombre Libre" que ha resuelto secundar cordialmente la iniciativa de Carmen Lira y compañeras, ha pensado organizar una gran velada que posiblemente se celebrará en el Teatro Nacional...

Villa Colón acoge la hermosa iniciativa

Redactores "El Hombre Libre"

Laudable de todo punto es la idea lanzada para levantar un monumento a los mártires de la libertad los malogrados Rogelio Fernández Güell y Marcelino García Flamenco...

El Centro Espiritista "Urania" y el personal docente de este pueblo acogen tan hermosa idea y contribuirán en cuanto sus recursos se lo permitan.

De Ud. atto. s. s., El Secretario.

LINO MORA

Villa Colón, 11 de setiembre de 1919.

Para el monumento a Fernández Güell

A "El Hombre Libre"

Aquí tenemos abierta una suscripción con qué ayudar a levantar un monumento al malogrado Rogelio Fernández Güell. Nos ha tocado en esta villa tener que soportar una autoridad política todo el tiempo de mando de los tiranos...

Durante ese tiempo existió en este lugar el silencio del sepulcro.

Ojalá caiga la sanción a todos los esbirros y los ladrones hasta aquellos que se han enriquecido con nuestros giros. No había con qué pagar a los maestros y salían los Ministros de Hacienda comprando hermosas fincas...

Nosotros, laborando en silencio, era lo único que podíamos hacer.

Para el mártir García Flamenco, haremos otra suscripción.

M. PERERA

Villa Colón, 11 de setbre. de 1919.

Cordialidad Latino-Americana

Depositado en Montevideo, el 16 de setiembre de 1919, a las 12 p. m. Recibido en San José, el 17 de setiembre de 1919 a las 7 a. m.

Excmo. Sr. Presidente de la República de Costa Rica.

Interpretando sentimientos pueblo y gobierno uruguayo, que participan con simpatía cordial en el regocijo patriótico que hoy embarga a esa hermana americana, expreso a Vuestra Excelencia fraternal congratulación con votos por grandeza de Costa Rica y felicidad personal de Vuestra Excelencia.

(f.) BALTAZAR BRUM

Presidente de la República del Uruguay

Depositado en México, el 16 de setiembre de 1919, a las 3 p. m.

Recibido en San José, el 16 de setiembre de 1919, a las 8.10 p. m.

Excmo. Sr. Presidente de la República de Costa Rica.

Me es sumamente satisfactorio expresar a Vuestra Excelencia en nombre del pueblo y Gobierno de México la más cordial felicitación con motivo del día de esa República hermana.

V. CARRANZA

Presidente de los Estados Unidos Mexicanos

Todavía rezagos del tinoquismo

De Villa Colón nos dicen que aunque el nombramiento del señor José Solano para Jefe político, ha sido bien recibido, por tratarse de persona que en ese pueblo ha radicado muchos años, ha extrañado mucho el proceder de dicho señor...

Traslademos la queja al señor Ministro de Gobernación, quien seguramente la tomará en cuenta.

En Escasú también quedan rezagos del cacicazgo peliquista, el ex-Jefe Político, señor Mora, se empeña en reconquistar ese puesto, y, al efecto, hace trabajos, que seguramente fracasarán...

El señor Mora, gran peliquista, debiera ocultarse en donde nadie lo volviera a ver, pues fué también uno de los más incondicionales de los tristemente célebres hermanos...

El baile en el Centro de Amigos

Con una concurrencia lucidísima, como para saludar digna y pomposamente el heptagésimo octavo año de nuestra independencia nacional...

No hay para qué decir, pues eso sería ocioso, cómo a aquellos salones acudió la más alegre y distinguida sociedad, dispuesta a los regocijos y a los esparcimientos que permite la juventud...

La enorme concurrencia no nos permite dar lista de nombres, lo cual es muy de lamentarse. Pero si diremos que el baile, amenizado por magnífica orquesta y melificado por los almbares del más exquisito buffet...

Enviamos al Comité organizador nuestros cumplidos y felicitaciones por el éxito de la hermosa soiree.

Un detalle patriótico. Durante los intermedios y, a iniciativa entusiasta de algunos trovadores, entre frases de admiración y de justicia, se colectaba, entre aplausos, fondos para el monumento que la nación erigirá a la memoria gloriosa del maestro heroico Marcelino García Flamenco.

Las cuotas caían en las manos de la señorita electa por aclamación para ese grato fin,—una gentilísima y adorable morena llena de gracia—como lluvia de rosas frescas venidas a refrescar en los corazones el recuerdo de aquel enorme victimado...

Histórica narración

Sres. Redact. EL HOMBRE LIBRE.—S. José.

Esperamos que nos dé cabida en su simpático diario a estas líneas, para que se vaya conociendo en el país lo que fue la administración de los Tinoco en este cantón de Orotina.

Por gran dicha y gloria para este pueblo, fue Orotina cuna de la primera batalla que dió la Revolución para derrocar al tirano; fue el primer pueblo que respondió al grito de rebelión y don Rogelio con los suyos fueron recibidos con palmas.

En el Pozón se libró el primer encuentro en el que salió mal parado el tiranuelo, y por esto la gran furia que desataron los Tinoco y la plana de esbirros y rateros que vinieron a defender la integridad de la patria.

El 24 de febrero del año pasado amaneció Orotina circulado de tropas: dos mil soldados para veinte hombres que eran los que traía don Rogelio. No encontraron enemigo porque no había armas; que si las hay y el plan de don Rogelio resulta de llegar a Puntarenas, la cosa hubiera sido otra.

Don Rogelio tuvo que huir por falta de elementos, y en tierras remotas fue vilmente asesinado. Su sangre, con la de sus valientes compañeros, fue derramada para redención de Costa Rica; su sacrificio no fue vano: él prendió la chispa revolucionaria y el resultado lo vemos: ¡el tirano ya no existe! y sus verdugos tendrán su merecido.

Orotina principió su calvario y en éste la siguió el país entero.

El día 24 a Orotina se le cerraron las puertas de su comercio: los establecimientos fueron sellados y los nerones de Tinoco se guardaron las llaves y después el disloque.

La mayor parte de los oficiales no venían a defender a los Tinoco: venían a robar lo que encontraban a su paso. Seis establecimientos de varios comerciantes quedaron en ruinas; de éstos sacaron grandes cantidades de calzado, arroz, café, azúcar, manteca...

El día 24 a Orotina se le cerraron las puertas de su comercio: los establecimientos fueron sellados y los nerones de Tinoco se guardaron las llaves y después el disloque. La mayor parte de los oficiales no venían a defender a los Tinoco: venían a robar lo que encontraban a su paso.

El día 24 a Orotina se le cerraron las puertas de su comercio: los establecimientos fueron sellados y los nerones de Tinoco se guardaron las llaves y después el disloque. La mayor parte de los oficiales no venían a defender a los Tinoco: venían a robar lo que encontraban a su paso.

A la señora de Crisanto Vargas un Coronel Lara le arrebató un reloj de oro que tenía pendiente de un clavo en su dormitorio.—UNOS OROTINENSES.

(Continuaremos esta histórica narración)

Segundo Zonta

¡¡LLEGO LA HARINA DE TRIGO BARATA!!

En el vapor EL LIS que llegó hoy a Limón recibí harina de las inmejorables marcas DON Q. y GOLDEN SEEL que venderé a los mejores precios de plaza.

También he recibido Canfía, Bacalao, Vino Tinto en Barriles, Bicarbonato, Papel de Envolver, Carbonato de Amóniaco, Bolsas de Papel, que vendo a precios sin competencia.

LA CAMELIA

de Francisco Avila

TELEFONO No 172

Los trabajos de esta acreditada Jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918.

RESPUESTA

En una sección que se dice de *Tribuna Libre de Alajuela* y con el mote *Preguntas*, publica "El Renacimiento" varios párrafos de la más refinada perversidad, en los cuales hay uno que me enfoca, y que reza lo que voy a transcribir.

"El fundador de 'El Hombre Libre' pide que la comisión investigadora extienda sus pesquisas hasta 1914, estaría de acuerdo con nosotros en que se haga hasta 1910, con el objeto de averiguar el paradero de unos giros póstumos que el hijo de un héroe del 56 recibió por adelantado en la Administración correspondiente al período apuntado? Podría también el indicado escritor darnos cuenta respecto de las sumas recibidas a buena cuenta para la elaboración y compilación de leyes en los años 1906 a 1914".

Aunque quien tal cosa escribiera no es un alajuelense, como se llama, sino un sujeto de moral muy averiada, alcoholizado impenitente y consumado anonimista, voy sin embargo a responder a sus preguntas, por esta vez —y no más— con la pluma.

Los giros a que se refiere este señor canalla ni eran póstumos, ni se extendieron a mi favor.

Cuando mi padre, veterano del 56, se moría de asfixia cardíaca, sus hijos también nos estábamos muriendo de pobreza y de angustia. Una vez agotados mis recursos, bien flacos por cierto, acudí a la Secretaría de la Guerra, servida en aquel momento por el Licenciado don Nicolás Oreamuno, y obtuve de este señor que se adelantasen dos sueldos al General don Víctor Guardia, servidor leal y probo de Costa Rica durante un lapso de sesenta años. No pedí una merced, que alguna obligación tenía el país para con el hombre que desdeñó todos los halagos de la fortuna por vivir siempre fiel a sus deberes de ciudadano y de hombre de bien.

Pocos días después de ese ínfimo servicio, espiraba el General Guar-

di, y valerosamente afirmo que sus hijos no nos hemos sentido jamás inclinados a devolver ese adelanto.— Preferimos cargarlo, orgullosamente a la cuenta de la gratitud nacional. La Comisión Investigadora dirá si la nación no le debía a su viejo servidor los gastos de última enfermedad, así como los de funeral y entierro; y si tal cosa ocurriera, estoy pronto a reintegrarlos, como la suma a que ellos montan no se vaya a invertir en retozo de pillos o engorde de marranos.

Y vamos ahora con un cargo que —por ser personal— es de más fuste. Que yo cobré giros por la elaboración y compilación de leyes?

Es cierto y no creo que nadie cometa un gran delito por el hecho de recibir una módica retribución de su trabajo.

Durante la Administración Esquivel elaboré un "Prontuario de Legislación y Jurisprudencia", en el cual invertí un año de trabajo recio y continuo. Luego, cuando el Gobierno del Licenciado González Víquez, hice la Ley de Transporte, la de Sociedades Mercantiles y dirigí una nueva edición, anotada, del Código Civil.

Y quiere saber algo interesante mi detractor? Pues dígame bien: por toda esa suma de esfuerzo no cobré ni la tercera parte de lo que percibí durante la Administración González Flores cierto sofista por maltratar al público, durante una semana, con el ruido de una polémica soporífera.

Trabajé también más, mucho más, que la Comisión Codificadora, la cual costó al país alrededor de cien mil colones.

Y para concluir de una vez con la política insidiosa de este miserable que me ataca en lo sagrado de una fosa, valga, si vale la advertencia que le hago, de que debe callar, o armarse caballero en el ataque.

VÍCTOR GUARDIA QUIRÓS

La llegada del Gral. Chao, Dr. Giustiniani y Pre. b. Valenciano

Ayer en el t en ordinario y en un carro salón, llegaron a esta ciudad, el General don Manuel Chao, el Dr. don Antonio Giustiniani y el Pbro. Salomón Valenciano.

En la Estación del Ferrocarril al Pacífico había no menos de tres mil personas de todas las clases sociales. Una vez que los distinguidos viajeros pusieron pie en el andén fueron aclamados y el general Chao salió en hombros de la multitud que lo vitoriaba.

En el trayecto esperaban a los viajeros una infinidad de personas que delirantes de entusiasmo los saludaban.

El General Chao, unas cuádras arriba, tomó un caballo que le ofrecían sus amigos de Cartago, mientras a la cabza de la ovación caminaban en un landeaux los señores General Volio, Dr. Giustiniani, don Julio Acosta y doña Amparo de Zeledón.

En un automóvil, acompañado por don Justo A. Facio, venía el Presbítero don Salomón Valenciano.

La comitiva se dirigió al Hotel Continental, en donde hizo uso de la palabra el General Chao y expuso cuál había sido su participación en la pasada emergencia política. Luego hablaron Escobar García y Marco A. Molina, ambos soldados de la revolución.

La multitud se dirigió luego a acompañar al Dr. Giustiniani a su residencia en la Sabana.

La brillante manifestación de que fueron obieto tan distinguidos viajeros, es prueba inequívoca de lo mucho que se les quiere y aprecia en el país.

Reciban por este medio el General Chao, Dr. Giustiniani y Presbítero Valenciano, nuestro más cordial saludo de bienvenida.

CONFERENCIA METODISTA

Hemos recibido atenta invitación para la conferencia que dictará el señor C. William Perts en la Iglesia Metodista de esta capital hoy a las ocho de la noche.

La conferencia versará sobre "La pureza de vida sexual", y esperamos que esté muy concurrida.

Adhesión de un valeroso ciudadano y prestigiado caballero

TELEGRAMA DE COT

A Julio Acosta.—San José.

Me es particularmente grato dar a Ud. más cumplida enhorabuena por su triunfante bienvenida. Deseándole por felicidad a Costa Rica verlo pronto rigiendo los destinos de la Patria.

Leonidas Peralta

Sarcasmo!!

Se nos dice que Chilo Sandoval, el general...mente llamado General Sandoval, pasea sus nostalgias gubernativas por las calles de San José montado en un caballo del Gobierno.

Lo sabe la Comisión Investigadora? Si no, le regalamos el dato.

Los patillos

Ayer fueron dados de baja los últimos mil patillos que llegaron de Guanacaste con ellos venía Prestinary, y un tal Agüero que se encuentra arrestado por disposición de la Comandancia en Jefe.

Tobías Gutiérrez V.

Abogado y Notario

Bufete:

En el edificio que ocupa "El Hogar"

ULTIMO ZARPAZO DE LA PIRATERIA

Solácese el tinoquismo vergonzante—que a estas horas anda en busca de un candidato salvador—leyendo el detalle de las siguientes partidas, que pareciera el testamento del jefe de una turba de gitanos. Solácese ese tinoquismo que ha dado en la flor de hablar de patriotismos, desconociendo que sobre la piratería y el pillaje, no puede afianzarse la Patria.

Sumas pagadas a las siguientes personas, en los primeros días del mes de agosto recién pasado, por sueldos y gastos de viaje al exterior:

FEDERICO TINOCO, para gastos de representación	\$ 10000 00
JOAQUIN TINOCO, sueldos y gastos oficina Legación Italia	10000 00
Gastos	750 00
FRANKLIN JIMENEZ, sueldos Consul en Roma	4200 00
Gastos de viaje	750 00
MIGUEL A. GUARDIA, sueldos Agregado Legación Italia	2400 00
Gastos de viaje	200 00
Pasajes	6500 00
MARIANO SOLORZANO, sueldos Cónsul en Cartajena	3000 00
Gastos de viaje	750 00
Pasajes	750 00
SAMUEL SANTOS, sueldos Cónsul en Burdeos	3600 00
Gastos de viaje	750 00
Pasajes	1160 00
RAFAEL CALDERON MUÑOZ, sueldos Cónsul Bruselas	3600 00
Gastos de viaje	1350 00
Pasajes	1500 00
ROBERTO TINOCO, sueldos Cónsul en Marsella	3600 00
Gastos de viaje	750 00
Gastos comisión especial	5000 00
Pasajes	1176 35

Total \$ 241786 35

EL HOMBRE LIBRE contesta a la Sdad. "Verdad"

editora responsable del periodico del mismo nombre

Ahora que nosotros recogemos y publicamos la carta en que nuestro compañero Billo contestó al ataque cobarde de Joaquín Tinoco, se nos ocurre preguntar: la sociedad "Verdad" es una sociedad secreta? Figuran en la lista de sus individuos los honorables nombres de don Eladio Prado, don Matías Trejos, don Ismael, don Publio y don Oscar Herrera, don Jorge Saurez y otros?

La respuesta de Billo

San José, 20 de diciembre de 1917
Señor don Rogelio Fernández Güell,
Diputado por San José.

SEÑOR:

No se si el caso tenga antecedentes en nuestro país; pero no pudiendo existir en la actualidad periódico alguno independiente y cohibidas como están todas las imprentas bajo la amenaza de una violenta destrucción, vengo a rogar a Ud. que con cualquier pretexto sea servido de leer ante la Representación Nacional, la defensa que un ciudadano vejado y después injuriado, en vano ha querido hacer oír al país entero.

Al salir mediante fianza, del calabozo inquisitorial en que estuve entubado (en el cuartel con que la inpiadosa ironía ha querido consagrar la histórica casa de don Mauro Fernández) y cuando aún se tramita contra mí un proceso que con arreglo a la famosa Ley de orden público me acarreará con toda seguridad larga prisión, el señor José Joaquín Tinoco, desde su alto empleo de Ministro de la Guerra me injuria por la prensa. No califico el procedimiento; solo deseo desvanecer los cargos deleznales con que se me quiere agobiar.

No es exacto que yo haya aceptado cargo alguno en el reparto del gobierno actual. Muchos, y de alguna importancia, me fueron ofrecidos por personas allegadas a los triunfadores del 27 de enero memorable, y hubo de rehusarles todos por razones de ética expresadas ampliamente en mi revista *Costa Rica*, cuyo primer número fué decomisado por la policía, mientras se consumaba el atropello en la imprenta. Quise salir del país para buscar nuevo horizonte y se me hizo saber que me sería estorbada la salida.

En tales condiciones, el caballero don Víctor Guardia Quirós (cuya hidalguía es brillante blasón de la antigua raza costarricense) me mandó ofrecer por medio de los comunes amigos don Roberto Figueredo y don Ricardo Fournier, un puesto de trabajo en la administración de las fincas del Banco Comercial en quiebra. Vacilé al principio contemplando los nexos que la liquidación de ese Banco tenía con el poder ilegal que aca-

baba de vejarme, pero bien pronto hube de ceder ante la insistencia con que los amigos expresados (seguramente impresionados por las necesidades económicas de mi familia) me hicieron ver que el puesto de trabajo ofrecido, nada tenía que ver con los afanes de la política.

Luego las palabras leales y cristalinas de don Víctor Guardia me hicieron aceptar lleno de gusto la posición que él me ofrecía. "Soy yo, me dijo, quien lo nombra a Ud. y no por el simple deseo de favorecerlo sino porque necesito un hombre de su integridad que sea mi colaborador y salvaguardia en el manejo de los cuantiosos intereses que me están confiados como Fiscal Específico de la liquidación del Banco Comercial".

Si satisface o no tan honorable aspiración, la Dirección del Banco Mercantil podrá declarar; y si mi remuneración era excesiva dados los ingentes gastos personales que hubo de hacer en mis viajes por la línea atlántica, desprovisto como estuve siempre del más insignificante auxilio oficial, las mil penalidades que en esos viajes experimentaba y los peligros permanentes para la salud en los funestos pantanos de la línea, podrán decirlo los hombres que alguna vez hayan sabido como se gana la vida con el propio esfuerzo.

Mis salarios eran pagados por el Banco Mercantil en dinero efectivo y con fondos de la liquidación que no forman parte de las rentas nacionales. ¿Como ha podido, pues, el alto empleado que me injuria echarme en cara como limosna oficial que debe hacer calar mi pensamiento, un puesto de esa naturaleza que serví muy a pesar de la mala voluntad de los hombres de la altura?

Por lo que hace a mi dictadura en la administración de la Imprenta Nacional, a que siempre echan mano para combatirme, a falta de otra cosa, todos los que han sentido la coquillita de mi ardorosa pluma de combate, tengo su recuerdo entre los más nobles orgullos de mi vida.

Llegué a aquel establecimiento oficial, cuando su desmoralización culminaba, y cuando los gobernantes de entonces creían del todo imposible su reorganización. Suprimí canongías, prohibí la ebriedad y el incumplimiento, estimulé e hice fuerte el mérito efectivo, desperté en todos los empleados la conciencia de su libertad individual, los defendí contra las nermas injustas del salario y contra la imposición del pago de la tristemente famosa deuda republicana y caí de mi puesto cuando rechazé el pago que se me quiso hacer con giros secretos, de funciones anexas con que se convino en compensar la rebaja de mi sueldo, que me negué a aceptar.

El brillante resultado de este esfuerzo quedó constando al país en los informes mensuales documentados que publicó el Diario Oficial y que gloraron siempre a su sabor las empresas constrictoras que con el nuevo orden resultaron perjudicadas.

Dónde está, pues, el cargo que de aquí puede levantarse contra mi afán de eterno combatiente por la libertad?

No hay en esta defensa atisbo alguno de vanidad personal. Los pocos amigos verdaderos que poseo no esperan, (porque no la necesitan,) esta explicación, y cada vez, siento mayor repugnancia por la conquista de los sufragios populares. Sólo aspiro en este empeño de ahora, a conservar la autoridad de mi palabra que ha solido caer como una tempestad sobre un crepúsculo, en el sereno ambiente de la serena paz de Costa Rica. Soy de Ud. muy atento y seguro servidor, JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

Susana Pacheco de Vincenzi

ha muerto

Su esposa Ceferino Vincenzi, sus hijos Clarisa, Cleuentina, Erlinda, Moisés, Ernesto y Arabela, le invitan a Ud. para las ceremonias de entierro que se verificarán en la Iglesia de la Merced a las 10 a. m. del día 19 de setiembre.

AVISO

Habiendo tenido conocimiento esta inspección de que en varias casas particulares se han practicado registros por individuos que se hacen pasar por empleados de este Departamento, ruego a las personas a quienes se pretenda registrar sus casas exigir la identificación de las personas que se presenten como guardas fiscales, para lo cual deberán éstas mostrar una placa que contiene la leyenda que dice: "GUARDIA FISCAL-COSTA RICA", y además, una orden especial firmada por el suscrito, para verificar el registro que se trate de llevar a cabo.—Inspección General de Hacienda, San José, 18 de setiembre de 1919 —RAFAEL CASTRO.

TEATRO VARIEDADES

Viernes 19 - Reprise de la hermosísima cinta de arte italiano, titulada:

Ligereza y Castigo

por la notable actrtz Valentina Frascaroli

Para el Domingo 21: DOS GRANDIOSAS-FUNCIONES

Matinée a las 2 y 30: **Miciste Atleta**

Noche EMOCIONANTE ESTRENO! Francesca Bertini en **LOS SIETE PECADOS CAPITALES "AVARICIA"**

TEATRO AMERICA : - : El Coliseo de Moda

Hoy VIERNES 19 y Mañana SABADO 20
Continuación de la soberbia obra de gran sensación, titulada:

La Mascara de los dientes blancos

En rigor sólo hay dos clases de películas:

Las que ayudan a crear fama merecida y permanente, y las que hacen perder la reputación de un local, alejando la gente de él.

PARA EL DOMINGO:

Bellísima Producción de Arte Español

Gran acontecimiento artístico!! Exhibición en una sola noche del emocionante drama de la vida real, en 10 partes, por Eduardo Zamacois, titulado:

EL OTRO

El remate del éxodo revolucionario

Por comisión de los cooperadores nicaragüenses en la Revolución Constitucionalista, expongo al público costarricense la única señal política de nuestra actuación: le llamo.

Julio Acosta fué quien hizo vértice patriótico en el triángulo de la restauración nacional de Costa Rica.

A él acompañamos y con él coronamos el magno esfuerzo libertario; pero como esa tan sólo fue nuestra misión, ahora nos retiramos con la conciencia reposada y el corazón impasible.

NAPOLEÓN ESCOBAR GARCÍA

Función de Cine para hoy en el Edificio Metálico

En este salón teatro tan concurrido por nuestro público, se exhibirá hoy la sugestiva film titulada "Odio que Ric" que tan gratas impresiones ha dejado en la concurrencia que ha tenido la oportunidad de verla las pocas veces que se ha proyectado.

La función principiará a las 7 1/2 p.m.

Una manifestación simpática

Un caballero amigo y copatidario nuestro fue comisionado por las damas que iniciaron el te-deum con motivo de la llegada de don Julio Acosta y compañeros para pedir la cuenta al virtuoso sacerdote que ofició en ese acto solemne y recibió con tal motivo la siguiente tarjeta.

"En contestación a su atenta referente al solemne Te-Deum que hubo en Catedral le diré: que con excepción de la música que no es de mi atribución, lo demás se ejecutó con el mayor gusto, en acción de gracias por la anhelada y preciosa paz que el Altísimo ha concedido a Costa Rica.

Lo saluda el Dr. José Zamora. Protonotario Apostólico y Dean de la Santa Iglesia Catedral".

Nos complase mucho esta manifestación del Venerable Canónigo, modelo de pastores espirituales así como la simpatía que por nuestra causa ha sustentado siempre el Dr. don Oton Castro quien también figuró en el Te-Deum. Ellos contribuyen ciertamente a la alianza que nuestro Candidato preconiza entre el Estado y la Iglesia para bien y tranquilidad de Costa Rica.

Imprenta "El Hombre Libre"

Teatro Trébol

HOY Viernes HOY ¡Sigue el ruidoso éxito de la temporada!
La portentosa obra

La Máscara de los Dientes Blancos

Se proyectarán los episodios: 5. La Cotorra Azul; 6. La Mancha de Tinta; 7. La Armadura Japonesa; 8. Desposorio Trágico
Precios Popularísimos: Luneta 0.25 - Galería 0.10
Domingo: ¡Estreno Extraordinario! La egregia BERTINI en

Los Siete Pecados Capitales

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 - SAN JOSE - Teléfono 850

IMPORTADORES—EXPORTADORES—COMISIONISTAS

Oficina Principal: 25 Broad Street New York

Automóviles ALD-MOBILE - Automóviles y Camiones FORD
Tractores FORDSON - Arados OLIVER - Discos, Llantas y
Neumáticos STERLING - Toda clase de accesorios y repuestos
para automóviles

Garage y Taller de Reparaciones

La VALENCIANA DE CALIXTO MADRIGAL

Baratillo del incendio - Furtido completo de encajes y bordados - Calzado para niños - Camisería y ropa de dril.

INFORMACION MUNDIAL

RADIOGRAMAS RECIBIDOS AYER POR LA ESTACION INALAMBRICA DE SAN JOSE

Se suspenden los trabajos de acero

Chicago Illinois — El Presidente de la South Chicago Steel Trades Corporation ha transmitido a todas sus dependencias que se dedican a trabajos de acero y sus anexos ordenara que desde el lunes próximo suspendan los trabajos de todas las fábricas, cuyo acuerdo fué tomado en la asamblea general celebrada recientemente. La orden de suspensión de estos trabajos, se dice que afecta a no menos de ciento cincuenta mil obreros que estaban empleados en estas fábricas.

El bolshvismismo en los E. E. U. U.

New York. — Después de una larga conferencia celebrada por el Comité Financiero del United States Corporation que duró toda la tarde ayer, el Presidente Gary de la Corporation fué reportado sobre si la amenaza de huelga que se cierne sobre la corporación del acero tendrá relación con la conferencia y si se trató de eso, y contestó que no estaba autorizado para dar ningún dato, pero indicó que la ola bolshvikista que flotaba sobre todas las grandes fábricas de los Estados Unidos podría tener mucha influencia en lo futuro de la Corporación y dañarla con sus consecuencias que siempre eran perniciosas y fatales.

La lectura formal del Tratado de Paz

Washington. — Hoy se comenizó la lectura formal del Tratado de Paz con Alemania en el Senado. Se desea que termine su discusión antes de que el Senado entre en receso, lo mismo el convenio de la Liga de las Naciones, el que se quiere avanzar tanto como se pueda, siquiera hasta el artículo tercero que es el primer artículo que se ha propuesto enmendar y que es la llave de casi todo el tratado de la Liga.

Los bomberos no se declararán en huelga

Boston, Massachusset. — Los oficiales del cuerpo de bomberos autorizaron hoy en la tarde la versión en que declaran que los bomberos no se declararán en huelga ni apoyarán a los policías en huelga de ninguna manera. Sin embargo, los bomberos hacen observar que debido a la intransigencia de los Jefes de la Policía, estos se declararon en huelga, y que esa semilla ha sido sembrada en Boston, en donde puede germinar en los cuerpos de fudole semejante a la de la policía.

Política austriaca

París. — Hoy se han recibido en esta noticias, vía Viena, en que anuncian de Budapest que el Conde Samzick ha tomado posesión del Ministerio de Relaciones Exteriores del galinete húngaro y que el Conde Dereckalich ha sido nombrado Ministro agregado a la Delegación de la misión aliada de Budapest.

Las cuestiones de Palestina

París. — El arreglo entre Clemenceau y el General inglés Allembly provee la circunstancia precisa de que las fuerzas británicas deben evacuar toda el área al Norte de la frontera entre Palestina y las posiciones actualmente ocupadas por los ingleses, que debe verificarse a más tardar el 10 de octubre. De acuerdo con la versión de los periódicos, se cree que fuerzas francesas ocuparán las secciones que desocupan los ingleses, excepto los distritos de Damasco, Homz, Hamah y Aleppo.

Para evitar coaliciones entre yanquis y mexicanos

New York. — Todos los cónsules mexicanos de las ciudades del Paso, Laredo y otras ciudades fronterizas en donde hay alguna población mexicana, avisaron a todos sus compatriotas que se abstuvieran de celebrar el día de la Independencia mexicana, para evitar las oportunidades de motines y disturbios entre mexicanos y americanos.

Bloqueo de Fiume

Londres. — Corren rumores muy persistentes en esta que se toman como un hecho, relacionados con el bloqueo que Italia ha implantado en Fiume. Se dice además que Italia ha conseguido derrotar completamente a los insurgentes que se habían levantado en esa sección del territorio que Italia reclama como parte suya.

Agradecimiento a Pershing

Washington. — El Congreso ha formalmente extendido sus muestras de agradecimiento al General Pershing por sus muy distinguidos y elevados servicios como Comandante de las fuerzas expedicionarias en Europa. Estos agradecimientos se extienden también a sus oficiales y soldados por su valor insuperable y por su muestras de patriotismo dadas durante toda la guerra. Previamente se comenta que la oposición de varios miembros del Congreso ha decidido que los Jefes de la Cámara de Representantes abandonen la idea de obsequiar al General Pershing con cien mil dólares, pues los adversarios dicen que el voto de agradecimiento es suficiente.

En sufragio del alma de

Doña Rosa Díaz Granados de Herrero

se celebrará una Misa de Réquiem el próximo martes 23, a las 8 a. m., en el templo del Carmen.

La familia doliente invita por este medio a sus amistades agradeciéndoles anticipadamente su asistencia.

San José, setiembre de 1919

El acontecimiento del domingo 21 en el Teatro América

Ningún estreno de obra cinematográfica ha despertado tanto interés como el que hoy sostiene con justo motivo el de la famosa película El Otro, basada en la universalmente conocida novela del eminente autor Eduardo Zamacois, que se exhibirá por primera vez en Costa Rica el próximo domingo 21 en el Teatro América.

Por muchos motivos es esta obra ansiosamente esperada: primero, la fama mundial del novelista, aumentada más si cabe en estos países de América que tuvieron la feliz oportunidad de conocerle personalmente y oír de sus propios labios las ilustradas y amenas conferencias con que hizo conocer en este continente la vida íntima de los escritores españoles; segundo, la obra misma que expone gráficamente el eterno problema del pecado imperdonable, cuyos culpables, pueden llegar hasta evadir la sanción pública que condena a muerte civil en las sociedades de simiente moral aquilataada, pero nunca el castigo de la propia conciencia, que como en el caso de la obra El Otro, toma la forma de la víctima a cada momento terriblemente acusadora hasta hacer aborrecer la vida; tercero, el aliciente nuevo en la cinematografía de que el mismo autor de la obra hace de protagonista, tocándole a Zamacois el papel del amante burlador en cuyo desempeño está insuperable, y cuarto, la presentación por primera vez en San José de la bellísima actriz Blanca Valoris, cuyas poses de refinado arte le han valido con justicia el ser llamada la Mentchelli española. Ver a la Valeris en esta obra constituye por sí solo una atracción extraordinaria que no debe dejarse pasar, pues según nos manifiesta la Empresa del Teatro, esta película se dará solamente el domingo por tener que despacharse el lunes para Nicaragua donde es ansiosamente esperada.

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

MECATES de la Fábrica de Peralta, los mejores que se fabrican en el país a 80.00 el quintal.—Tienda de Alajuelita, 100 varas al sur de Cesáreo García.

Oportunidad para dedicarnos otra vez a nuestro negocio de importaciones, vendemos nuestra finca de ganado y cacao en Destierro, Línea Vieja—W. STEINVORTH Y HNO.

Finca de caña y café Se vende barata. — Consta de 150 manzanas. Tiene 12 de caña 6 de café, 7 de maíz, varias de frijoles, casa de habitación estilo moderno con luz eléctrica, cañería, potreros, buenas aguas, montaña, animales, carretas, trapiche con 2 pailas, casa para peones. Está en completa explotación. Buen clima. Dista dos y media horas, colinda con carretera nacional. Se acepta parte en efectivo o hipotecas y parte en casas. Informes detallados en los altos de la Botica del Aguila.

Llegó HIERRO para techos, número 28, al almacén de W. Steinvorth y Hno.

A las autoridades y particulares doy una gratificación al que me de noticia donde está un caballo que desapareció de mi potrero, es de regular tamaño, más bien grande, bayo, crin renegrida, cola corta, fino de pelo, andadura fina, sin fierro. — Palmares, 13 de setiembre de 1919 — JOAQUÍN L. SANCHO.

Sueros En el Laboratorio del Hospital ha un depósito de los principales sueros (Instituto Pasteur de París) Precios bajos. Servicio nocturno en la portería del Hospital.

Los siete pecados capitales por La Bertini

El próximo domingo es esperado con verdadera ansia por nuestro público capitolino; el solo anuncio del estreno de la ULTIMA producción de la egregia actriz FRANCISCA BERTINI ha despertado un entusiasmo sin precedente en nuestra historia teatral.

La casa Bertini Film va a ofrecernos la más grandiosa, la más sublime, la más completa de las producciones que de su ingenio han salido. LOS SIETE PECADOS CAPITALES, es algo tan grandioso, tan excelso, que nuestra pluma no tiene palabras suficientes para alabarla.

El próximo domingo 21 de los corrientes es la fecha señalada para tan magno suceso y para dar cabida a la enorme concurrencia que se prepara para asistir a esa VERDADERA FIESTA DE ARTE se ha dispuesto que el estreno de LOS SIETE PECADOS CAPITALES tenga lugar en los teatros TREBOL y VARIADADES simultáneamente.

La eminente trágica FRANCISCA BERTINI ha hecho de LOS SIETE PECADOS CAPITALES su obra maestra ofreciéndose a los públicos como su más completa concepción artística, esa film extraordinaria es sin duda alguna la que ha colocado a esa actriz en el pináculo de la gloria.

VIDA SOCIAL

Nuestro estimado amigo don Miguel Angel Robles, Comandante de Plaza de Limón, guarda cama desde hace varios días. Le deseamos al amigo Lalo una pronta y completa mejoría.

—Don Juan Rafael Flores C.; ha restablecido de la enfermedad que lo tuvo postrado en cama durante varios días.

—Regresó al país don Ezequiel Gutiérrez, acompañado de su señora esposa.

—Vino de Cartago don Elías Leiva, a quien saludamos.

—Estuvo en ésta don Juan Rafael Argüello de Vars, Gobernador de Alajuela. Regresó a Curridabat don Guillermo Ortiz Pacheco.

—El hogar de don Gilberto Crespi y su estimable señora esposa, ha tenido la dicha de ser visitado por un hermoso niño, que viene a completar la felicidad de los papás. Congratulamos a los esposos Crespi-Oauber por el presente recibido.

—Próximamente será bautizada la niña de don Ramón Herrero y su señora doña María H. de Herrero.

Se le impondrá el nombre de Rosa, en recuerdo a su tía, la estimable dama doña Rosa de Herrero, cuyo fallecimiento ha sido tan sentido por nuestra sociedad.

Maritimas

Puntarenas 18. — Hoy a las 6 a. m., fondeó el vapor N. A. "NEUPORT" de 1 563 toneladas, procedente con un día de mar de San Juan del Sur a este puerto con 85 tripulantes, Capitán Holland y consignado a Felipe J. Alvarado y C. Pasajeros: J. M. Penderon, Frederick Wicks, señora Dawder, señorita Dolores López, señora de Jefferson, Justo Quintabilla, Dr. Rodolfo Espinosa, Josefa de Ocampo, Dr. A. Giustiniani, Manuel Chao, Amalia Hernández, John Paul Lauders, George Latimer José Tacios, Rogelio Tacios, Miguel Tacios. Carga: 709 bultos con 90 toneladas, correo 3 sacos, 3 paquetes, C. Capitán de Puerto, G. Lizano.

Puntarenas 18. — Anoche a las 10 p. m., zarpó para Balboa el vapor americano Fairhaven de 1095 tons. 19 trips. Capitán A. L. Laar y despachado por F. J. Alvarado y C. sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 384 piezas cedro, 6931 pies cúbicos, 496 piezas mora 160950 libras, 1159 piezas mora 13990 libras, 2152 piezas brazil 201945 libras, 1036 piezas mora 130490 libras, 404 piezas cocobola 86632 libras, 104 huacales papas 363 pies cúbicos, 1412 bultos papas, 10111 pies cúbicos. El Cap. Pto.—Lizano.

Llegó Parafina. W. STEINVORTH Y HNO.

Vendo una finca de buen terreno en el barrio de San Francisco de Agua Caliente, a una hora de camino de Cartago, punto llamado Navarrito. Consta de 46 manzanas; fué una finca de café y caña; tiene abundantes aguas, buen clima, cercas naturales, dos entradas y camino carretero. Con el producto de ella se paga. Para informes Francisco Céspedes, Cartago, y en San José, Jacinto Carbonell, 75 v. al Norte pulpería "La Tempestad", Paso de la Vaca.

ALQUILAMOS hasta 30,000.00 en cantidades no menores de 2,000.00. Largo plazo. Garantía hipotecaria. Más pormenores: Apartado de Correo n° 1050.

SE ALQUILAN cuartos y casa amueblada. En esta oficina darán razón.

Comerciantes Acaban de llegar zarzales, mantas, driles, cérrps cemento, parafina y hierro en Platinas, al almacén de W. STEINVORTH & Hno.

Se necesita un sirviente para servir la mesa en una casa de familia. Se paga buen sueldo. Inútil presentarse sin buenas recomendaciones. En estas oficinas informarán.

Aviso Se vende una casa con su respectivo lote, en el barrio de Turrújales; la casa vale 5,000.00 sin su terreno y se da por mitad todo, casa y terreno. Se hace esta realización por tener que ausentarse su dueño del país.—Apartado 252.—SAMUEL NICOLAS.

¡El Paludismo está Vencido!

Antes se creía incurable

Ahora Garantizamos que se cura con

MALAROIDES

TABLETAS ANTIPALUDICAS
de la BOTICA FRANCESA

Compañía Nacional de Seguros

INCENDIO

Transporte. Navegación

Capital 630,000-00 colones

Gral. Juan Bautista Quirós
Presidente

Lic. Manuel Echeverría
Vice-Presidente

Ing. Juan Francisco Echeverría
Gerente

Teléfono No. 239

Apartado No. 646

Oficina: Esquina Ava. 2a O. y Calle 4a Sur
SAN JOSÉ DE COSTA RICA

LA COMPETENCIA DE RAMON MADRIGAL

El almacén mejor surtido y donde el comerciante encuentra
las mejores ventajas

CALZADO "GIL"

Elegancia, prontitud y economía
Preferido por las personas de buen gusto

Ap. 655

Telf. 509

LAS TRES ESTRELLAS FABRICA DE ESCOBAS

Gran surtido de escobas de todos los tamaños. Cuidadosa
elaboración con materiales escogidos. Se compra paja de millo
a los mejores precios. Situada detrás del Colegio de Señoritas.

LA IMPERIAL

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de som-
breros que ofrece a su clientela en su establecimiento contiguo
a la Botica Oriental.

FEDERICO AYMERICH

BASIGO Y ALVARADO

han recibido y venden a precios módicos:
manta, zarzas, driles, cobijas, pañuelos, clavos de alambre,
herraduras, palas para hoyos, vinos, aceite de oliva,
PAPEL BERRANO y varios otros artículos.

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 SAN JOSE Teléfono 850
IMPORTADORES EXPORTADORES COMISIONISTAS

Oficina principal: 25 Broad Street, New York

Harina "Espiga de Oro" La mejor que ha llegado al país
Cerveza Inglesa Guinness Stout - Bass's Ale - Pilsener
CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia
Máquinas de escribir UNDERWOOD

Para la Historia de Costa Rica Disposición Presidencial

EL GOBIERNO CONSTITUCIO-
NAL DE LA REPUBLICA
a los militares en servicio, a los ser-
vidores en otros ramos y a todos los
particulares hace saber:

Que se gratificará con un premio
de MIL COLONES a la persona
que capture a don ROGELIO FER-
NANDEZ GUEL; y un premio de
QUINIENTOS COLONES a la per-
sona (quien quiera que sea) que dé
un dato exacto de la persona o del
lugar donde se encuentra este señor.

Además, el Gobierno sabrá agra-
decer sinceramente a quien ejecute
esta captura.

El Jefe Político,

R. SOLÓRZANO G.

El Comandante de la fuerza,

PEDRO GUEVARA M.

San Ramón, marzo 3 de 1918.

NOTA.—El R. Solórzano que suscribe
este célebre documento, fué ascendido en
virtud de sus méritos a Diputado Tinoquis-
ta, y el grupo que tan vilmente ponía a
precio a sus enemigos, es el que ahora se
desvive buscando un Candidato, que es
como quien dice un palo en qué ahorcarse.

Renuncia que se espera y que no llega

Todo el mundo sabe que el señor
Capitán de Puerto de Limón fue
Tinoquista incondicional; todo el
mundo sabe que cuando Don Alfredo
abandonó el país, a pesar de que don
Alfredo fue quien lo sostuvo contra
viento y marea en aquella pingue
posición, no fue a despedirlo, como
era de su obligación, por aquello de...
nobleza obliga; todo el mundo sabe
que el señor Capitán de Puerto viaja-
ba en tiempos de los Tinocos, frecuen-
tamente a Panamá, con el objeto de
realizar negocios de los que tanto
gu taban los EZETAS TICOS; y
por último, todo el mundo espera
que el señor Capitán de Puerto dimita
su cargo, y... ni por ahí te pudras.
Este señor Capitán de Puerto hace
de todo, de todo, menos dimitir,
como los famosos Ministros del Rey
que Rabió, que terminaban una larga
y acuciosa conferencia para poner
término a los arduos y comprometidos
problemas de estado, con esta
muy cómoda estrofa:

"No encuentro más que un medio
de determinación:
que hagamos todo, todo...
menos la dimisión!"

RUBÉN,

FUNERARIA POLINI

es la que hace todos
los mejores servicios
Teléfono No. 14

Betún Condor

De fama mundial.—Pídalo en todos
los establecimientos

Unicos Importadores para
Costa Rica

Tel. SASSO HERMANOS Apa.
121 "PASAJE JIMENEZ" 186

SAN JOSE

LA CIUDAD DE MEXICO

ERNESTO ORTIZ

DÉPOSITO PERMANENTE DE HARINA

G. MARTIN Y Cia.

Apartado 807 Teléfono 349

Almacén de géneros y abarrotes
Recibimos fósforos GALLITO

Zapatería La Elegancia DE ENRIQUE BENAVIDES

PASAJE JIMENEZ

Calzado fuerte, flexible y durable

AP. 602.

Pinto Hermanos

Depósito de Azúcar, Grasa
para trapiches y sacos de yute

LA LUZ

DE

- TOBIAS A. VARGAS -

Sastrería y Camisería. Importación directa. Novedades
Ap. 658 Telef. 344

LA POUPEE

DE

BEJOS YAMUNI

Almacén y tienda de novedades, Lado Oeste del Mercado

EMPRESARIOS Y CONSTRUCTORES DE CLOACAS

Llamó la atención de ustedes hacia los MATERIALES que deta-
llo enseñada, cuyos precios-los más bajos en plaza deben Uds.
tomar nota para la formación de los presupuestos de sus contratos:

Cimento SANTA CRUZ en barriles y por arrobas

SIFONES..... ₡ 7-00 cada uno

IES..... < 3-00 < <

TEES..... < 2-50 < <

VEES..... < 4-00 < <

Se ofrecen otras figuras y tubos de barro para cloacas que,
por su mal estado, se venden a precios convencionales, extrema-
damente bajos.—Dirija sus órdenes al apartado de correo 756 o
al teléfono 126.

Cesáreo G. García

San José, C. R.

¡¡REVOLUCION!!

En el establecimiento LA TEMPESTAD encontrará Ud. un variado surtido
demercaderías importadas directamente y a precios ridículos.
En esta casa encontrará el cliente, fuera de la legalidad

en las pesas y medidas,

D. Oreamuno & Cía.

Para órdenes por teléfono, llame al número 345.

CAMPOS HNOS.

El mejor servicio de Funeraria

Las cajas más elegantes—Los carruajes más lujosos—Teléfono 230—Servicio nocturno

EL GRANO DE ORO

Café molido, cacao y chocolate, harinas de maíz, arroz,
arbejas, frente al Colegio de Señoritas

Dr. Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: contiguo al Teatro Variedades

